**02 NACIONAL** SIGLO.21 VIE 02 05 14



# Foro.21

# **COMUNITARIOS AÚN ESPERAN EL CANAL SECO**

La empresa a cargo de adquirir los terrenos presentará en mayo el borrador del contrato de compra.

dchoc@siglo21.com.gt

l megaproyecto del El provecto contempla dos puertos nuevos, cinco oleo-Corredor Interoceáductos para el paso de hinico o Canal Seco que a futuro pretendrocarburos y gas, dos líde enlazar, con una vía terresneas ferroviarias de última generación, zonas industriatre, el océano Atlántico con el les a lo largo del Corredor Pacífico, lucha por sobrevivir. y una carretera para uso La infraestructura contempla varios componentes; podrían funcionar dos ferrocarriles **ESTRUCTURA SOCIAL.** para el movimiento de conte-El Corredor Tecnológico nedores y personas, tubería beneficiaría a una población para transportar gas y agua,

así como la construcción de terminales portuarias en ambos litorales. Sin embargo, 14 años han pasado desde que la idea surgió y los avances siguen sin ser visibles.

El proyecto está a cargo de un consorcio de empresas, que busca la construcción de la franja que también estaría acompañada de una carretera de 372 kilómetros que saldría del límite entre Ĉhiquimulilla, Santa Rosa, y Moyuta, Jutiapa, hasta Puerto Barrios, Izabal.

Desde hace más de una década esta idea promete ser la mayor inversión de la historia gestionada por empresarios y militares retirados. Sin embargo, Eurogas Enterprises, anunciado como el primer gran inversionista del proyecto, resultó ser un fraude.

Para los 3 mil 583 propietarios de los terrenos de Jutiapa, Jalapa, Chiquimula, Zacapa e Izabal, el Corredor Tecnológico, como también se le dice, es más que la venta de sus tierras. Para algunos

representa incluso la única oportunidad para crecer económicamente y salir de la pobreza extrema. Unos aún esperan el proyecto, otros lo dan por muerto.

El gerente general de la empresa promotora, Mario García Catalán, más conocido por los vecinos como el Coronel, dice que durante los últimos tres años se logró negociar con la mayoría de los propietarios y firmar compromisos de compra y venta.

Hasta hoy, Puente Terrestre de Guatemala, S. A., asegura tener el 89% de la población de los cinco departamentos a su favor, un 1% de habitantes que no se convencen del proyecto y un 10% de propietarios con los que todavía no se ha negociado. Pero, tras varios años de gestiones, presiones y apoyo de los gobiernos y municipalidades no se ha comprado ni un solo kilómetro de los que se necesitan, aseguran algunos comunitarios.

#### ¿Realidad o espejismo?

A 125 kilómetros de la ciudad de Guatemala, sobre la carretera que comunica con Ciudad Pedro de Alvarado, Moyuta, Jutiapa, se encuentra el desvío para El Nanzal, una de las 54 aldeas de esa localidad. Los cuatro kilómetros a su entrada son de terracería sin mantenimiento. En el sector no hay electrificación. Las noventa casas que la integran fueron hechas de adobe, madera y lámina. El piso de las casas es de tierra,

#### **EL CORONEL**

El gerente de la empresa Corredor interoceánico es Mario García Catalán, es conocido por los pobladores del oriente como el Coronel. Él es la persona que ha tratado, y a veces con resultados negativos, de gestionar los derechos de paso y compra de tierras que necesita el megaproyecto. García es primo de Guillermo Catalán España, presidente de dicha empresa.

en algunas es de una torta de cemento alisado.

Dadalberto Melendres <sup>□</sup> González es originario de El Nanzal. Tiene 74 años de edad, tres hermanos y una esposa a la que la vejez incapacitó. No tiene estudios, ni trabajo ni ingreso económico fijo. Su único bien es media manzana de terreno que heredó de sus padres, pero el terreno no le sirve porque ni siquiera tiene condiciones para construir una casa.

En El Nanzal se vive en pobreza extrema; las tierras son áridas, por lo que cultivar no resulta una solución de trabajo para los pobladores. Apenas si crecen las plantas

El precio de una manzana de tierra por donde pasaría el proyecto se cotiza en 0100 mil. en la aldea El Nanzal.

de maíz, pero con eso sobreviven. Pese a sus limitaciones económicas Melendres no pierde la esperanza de que el Coronel un día vuelva y compre el terreno como lo acordaron hace tres años, cuando firmaron el compromiso de compra y venta.

Aníbal Hernández es secretario del Consejo de Desarrollo Comunitario del lugar. También es uno de los esperanzados en que el Corredor Interoceánico se concrete. A él le ofrecieron comprar cinco de las ocho manzanas que



# **JUTIAPA Y ZACAPA**



DETALLE

El Corredor Interoceánico consiste en un Canal Seco de propiedad privada para usos múltiples que conecta a los océanos Pacífico y Atlántico en Guatemala, país al norte del Istmo centroamericano. El proyecto

fue declarado por el Ejecutivo de "utilidad púpública e

interés nacional". Participan promotores y 46 municipalidades, agrupadas en nue-

ve mancomunidades.

INFRAESTRUCTURA.



La galería de fotos de Foro.21 en Facebook

www.facebook. com/s21gt







Un equipo de Siglo.21 se desplazó

a las comu-

nidades de



Jutiapa y Zacapa, para conocer el contexto tras los ofrecimienposee. "Ofrecieron Q100 mil tos de compor cada manzana y ser socios pra de tierras de por vida de ese gran propara la consyecto, pero estamos preocutrucción del pados porque tres años han Canal Seco o pasado y no vemos nada cla-Corredor Inro. Sin embargo, seguimos esteroceánico. peranzados en que algún día vengan y realicen los planes

"Era un sueño demasiado prometedor", agrega Mario Augusto Paz, propietario de tierras de La Fragua, Zacapa. "Ya hemos perdido las espe-

que tenían. Nuestra historia

podría cambiar; también la

de mis ocho hijos", dice.

ranzas de que el proyecto se realice. Nos enteramos de que detrás del Corredor Tecnológico había empresas de cartón y eso restó seguridad", expresa. Él tiene 11 manzanas para vender a los empresarios.

#### **Nuevos planes**

La construcción del Corredor necesita una inversión por encima de los \$12 mil millones, informa el negociador contratado para Moyuta, Danilo Castillo. "Este es un megaproyecto que no podemos realizar de la noche a la mañana, pero no por eso lo hemos abandonado. Para mayo se planea presentar a los propietarios la minuta de compra", asegura.

Este proyecto, declarado de "utilidad pública e interés nacional" por el presidente Otto Pérez el año pasado, ha perdido credibilidad y el futuro del Corredor Interoceánico está puesto en duda, pero aún así los comunitarios esperan que algún día se concrete.



#### Con las oportunidades de Panamá

#### **LUIS BERGANZA** Habitante de Moyuta, Jutiapa

"Seguimos ilusionados con el Corredor Tecnológico. Nos imaginamos que Guatemala algún día pueda crecer como lo hizo Panamá con su canal. Creemos que este proyecto traería desarrollo al país. Sin duda sería una fuente de empleo importante.

Los habitantes de las aldeas pobres de la región de oriente por fin tendrían una esperanza de vida. Hoy, aunque quieran no pueden trabajar, porque no hay oportunidad de rada. La mayoría de personas solo estudia la primaria y luego trabaja, no tiene otra opción. Aunque quisiéramos ayudar y dar empleo como agricultores no es posible darles a todos, no hay suficiente capital para invertir y debemos recordar que Jutiapa es parte del Corredor Seco en donde las tierras no son fértiles".



# Proyecto de interés nacional

#### MARIO GARCÍA CATALÁN Gerente del Corredor Interoceánico

"Se ha tergiversado la construcción del Corredor Interoceánico. Eurogas Enterprises fue la empresa que supuestamente venía de Europa y resultó ser una estafa. Dijo que estaba interesada en ser una de las mayores financistas, pero en realidad descubrimos que era fantasma. Sin embargo, el provecto no se ha caído. Llevamos 14 años de trabajar. Puente Terrestre de Guatemala, S. A., es la empresa que representa a los 3 mil 583 propietarios de parcelas. Fue suscrito con Q7 mil 020 millones y con otros Q77 millones pagados. Para este año planificamos que los propietarios puedan tener ya los contratos. Lo que pasa es que un proyecto de esta magnitud necesita demasiados acuerdos con municipalidades, Gobierno, propietarios; por eso, los atrasos".



# Tres años sin noticias

## MARIO AUGUSTO PAZ Habitante de Estanzuela, Zacapa

"Hace tres años que vino el coronel García a explicarnos sobre el Corredor Tecnológico. Después de eso, estuvimos en reuniones. Dijeron que estaban interesados en comprarnos algunos terrenos ubicados en La Fragua, Zacapa. Sin embargo, hasta la fecha no se ha comprado ningún terreno y tenemos poca información del futuro del proyecto.

Ya no sabemos si confiar en ellos. La gente comenzó a decir que había empresas fantasmas detrás de esto. Creo que la idea era demasiado buena porque seguramente traería desarrollo a las comunidades por las que se supone pasaría. Nosotros no decimos que no estemos interesados en vender nuestras tierras, pero sí en saber qué de cierto hay en que el Corredor Interoceánico se llevará a cabo".



# El Congreso se hizo a un lado

#### **GUSTAVO ECHEVERRÍA** Diputado de la bancada CREO

"El proyecto ha tenido retrasos. El Gobierno lo declaró de utilidad pública e interés nacional, bajo el Acuerdo Gubernativo 270-2013, publicado el 9 de julio de ese año. En el Congreso dejamos de seguir directamente el Corredor Interoceánico porque el Ejecutivo lo tomó y lo hizo suyo.

Yo lo apoyaba porque creo que este tipo de megaproyectos trae desarrollo, oportunidades y mejoras a la vida de los guatemaltecos. Se prevé miles de puestos de trabajo, construir cientos de kilómetros de vía férrea, de autopista, de oleoducto, dos puertos y zonas logísticas que cambiarán la estructura económica del país. Construcciones que se levantarán cuando los inversores decidan apoyarlo. Algo que al día de hoy, al menos en Guatemala, no ha sucedido y es necesario".



#### **Editorial**

# El Canal Seco y las comunidades

de construir un puenunir el océano Pacífico con el Atlántico, desde Punta de Manabique, Izabal, hasta Moyuta, Jutiapa, para el transporte global de carga. Un plan que se convirtiera en una alternativa al Canal de Panamá para los grandes buques Post-Panamax que a diario utilizan esa vía para transportar mercancías a diversos países. Esta sería una megaobra que facilitaría el flujo del transporte marítimo. Al punto que el Gobierno del presidente Otto Pérez declaró el proyecto del Corredor Interocéanico de "utilidad pública e interés nacional" en julio de 2013.

Este corredor contaría con dos modernos puertos en ambos océanos, los cuales serían otorgados en concesión a grandes operadores globales por un plazo de 25 o 50 años, cinco oleoductos para gas y petróleo, una carretera, un ferrocarril de 372 kilómetros de largo para el transporte de la carga, así como la instalación de zonas o parques industriales. La inversión sería en unos \$12 mil millones. La construcción duraría al menos cinco años, generaría 30 mil empleos y beneficiaría a 46 municipios de los departamentos de Jutiapa, Zacapa, Chiquimula e Izabal.

Sin embargo, con el paso del tiempo, la iniciativa perdió interés porque el principal inversionista Eurogas Enterprises, era una

esde hace más de una empresa de cartón que solo generó falsas década surgió el interés expectativas en los promotores de la obra.

Desde entonces la propuesta se encuente terrestre que busca tra varada por falta de fondos. Pese a ello, muchos comunitarios de varios departamentos del oriente, que vieron en esa iniciativa una panacea, siguen a la espera de que algún día se concrete, según publica hoy **Siglo.21** en su sección Foro. 21.

Sin duda cualquier oportunidad de desarrollo que se plantee a la población de las comunidades sumidas en pobreza significa una esperanza de vida. Especialmente de aquellos que veían una ventana en el plan de convertirse en accionistas al ceder sus terrenos para el derecho de paso. Pero han pasado los años y los comunitarios ya no tuvieron noticias, sumidos en la incertidumbre y desesperación, aún esperan que lo planeado se concrete algún día, mientras otros lo dan por caso cerrado.

Pese a que los promotores de la obra ofrecen que a partir de mayo iniciarán con la presentación de las minutas de compromiso de compra de las tierras, los comunitarios lo que esperan, además del pago de sus tierras, es la realización de la obra.

Es importante que el Gobierno apueste por generar proyecto de desarrollo en esas comunidades, porque la mayoría se encuentran en la zona denominada Corredor Seco y no cuentan con ningún soporte económico ni social para afrontar las adversidades, especialmente porque las tierras no son aptas para los cultivos. Esto mientras llegan empresas a invertir en la región.

# Directorio

- ◆ Director Editorial Carlos Castañaza Rosales ◆ Subdirector Editorial Vinicio Sic
- ♦ Jefa de Redacción Lesly Véliz Juárez
  ♦ Jefe de Información Byron Barillas
- Jefe de Cierre Mario Ramos

14 avenida 4-33, zona 1 • PBX: 24236100

- Redacción: 24236400 Fax: 24236346-24236347 Suscripciones: 24236333
- Servicio al Cliente 24236444 Correo electrónico suscripciones@siglo21.com.gt
- Ventas: **24236136-24236132** Horas inhábiles: **55111598**
- Super Clasificados 24236222 Correo electrónico (email): servicios@siglo21.com.gt

Una publicación de **Corporación de Noticias, S. A. •** Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP)

## Opine en nuestro foro en Facebook

¿Está de acuerdo con los profesionales elegidos para integrar la nómina a Fiscal General?

Conteste a esta encuesta en nuestro sitio web www.siglo21.com.gt v escriba sus comentarios sobre este tema en nuestra sección de foros.

#### Buzón

## Exprese su opinión \*

Este espacio ciudadano es un foro abierto para contribuir a la difusión de ideas, opiniones y comentarios de interés general de nuestros lectores, los cuales **Siglo.21** no necesariamente avala.

## De la

#### Ingobernabilidad

Vivimos en un país donde cada día nos despertamos frente a una caja con variedad de sorpresas. Por un lado, la mayoría de habitantes luchan por sobrevivir; por el otro, funcionarios públicos malgastan nuestros recursos. No hay medicinas ni escuelas. Las carreteras, en pésimas condiciones. Negocios oscuros engordan las cuentas bancarias de los de la foto.

Estamos en crisis, pero nuestra Vicepresidenta, gozando a lo grande al lado de uno de sus nenes por Roma, y a saber con cuántos más. No es iusto el derroche a costa de un pueblo sometido y en la miseria. Ella debería ser la primera en dar el buen ejemplo. Si anhelamos otra Guatemala, no hay que permitir que los "mismos" continúen con el poder.



fernando brolo@hotmail.com

### web

Opiniones de los cibernautas depositadas en www. s21.com.gt

#### **Política**

Lo advertí... "Claudia no debe repostularse porque la decisión de sacarla es política no iurídica.

**HÉCTOR** HERNÁNDEZ

En la columna. El triunfo de la impunidad, de Álvaro Velásquez, del 01/05/14.

#### **Abono**

El 28 de abril, con mi esposa e hija, visitamos un parque. Cuando la persona encargada de la limpieza de este se acercó, le pregunte qué hace con las hojas secas. Me respondió que las echa al bote de la basura. Le indiqué que esas hojas no son basura, que son abono si las coloca en un hoyo hecho en la tierra. Me contestó que sí, pero que le ordenaron tirarlas a la basura.

A las autoridades que han emitido órdenes similares. les sugiero que lo reconsideren y aprovechen ese abono orgánico en beneficio del mismo parque.



DPI 1062 30112 1902

\* RECIBIMOS SUS COMENTARIOS Y OPINIONES POR: CORREO NORMAL, O PERSONALMENTE, EN LA 14 AVENIDA 4-33 ZONA 1; VÍA FAX, AL 2423 6346, O POR CORREO ELECTRÓNICO EN **buzon21@siglo21.com.gt** 

COMENTE LOS ARTÍCULOS DE NUESTROS COLUMNISTAS INGRESANDO EN www.siglo21.com.gt (OPINIÓN).